
! ! ! !化解三次政治干扰!推动中国
加入世界贸易组织之路走出困境

江泽民认为，加入世界贸易组
织，不仅是个重大的经济问题，也是
个重大的政治问题，必须做好长期
斗争的准备。一般而言，加入世界贸
易组织的程序大体上分为四个阶段：
第一阶段为提出申请与受理。第二阶
段为对外贸易制度的审议和双边市
场准入谈判。第三阶段为多边谈判和
起草加入文件。第四阶段为表决和生
效。中国“复关”问题较为复杂，中国
采取的方式是在政治上恢复席位，在
经济上重新与缔约方谈判在关贸总
协定中的权利与义务。总之，无论是
“复关”还是“入世”，都涉及双边和多
边关于市场准入的谈判问题。

!"#"年以后，美国等一些西方
国家在同中国谈“复关”、“入世”问题
时，开始不“就经济谈经济”，而是始
终与所谓的政治问题挂钩，使本来并
不复杂的逻辑沿着几近荒谬的轨迹
运转。江泽民对此有着明确的认识。
他曾指出：“世界贸易组织是一个国
际经济组织，但在谈判中不仅有经济
方面的激烈斗争，也有政治方面的严
峻较量。”江泽民认为，由于美国等一
些西方国家对中国加入世界贸易组
织问题进行阻挠，我们必须坚持以两
手对两手，以斗争促合作。
江泽民担任党和国家主要领导

人后，国际形势风云变幻，中国“入
世”之路波澜起伏，干扰不断。其中
有三次大的政治干扰，即!"$"年西
方的“制裁”、美国借%""$年克林顿
访华和!"""年朱镕基访美之机向中
国施压、!"""年&月发生的以美国为
首的北约轰炸中国驻南联盟大使馆

事件，每次都使中国的“入世”之路
陷入困境。江泽民担任党的总书记
后，面对西方一些发达国家在政治上
“打‘复关’牌”、中止“复关”谈判的严
峻形势，把恢复关贸总协定地位看成
是打破当时西方对中国“制裁”的重
要政治举措。当时，中央决定由李鹏
出面给各缔约国政府首脑写信，并做
了其他方面的大量工作，使中国“复
关”谈判在%""%年下半年得以恢复。

面对%""$、%"""年前后由于美
国国内党派斗争需要和压中国接受
其高要价的企图，江泽民又从政治
上、战略上考虑，相继提出了“态度积
极、方法灵活、善于磋商、不可天真”
和“态度积极、坚持原则、我们不急、
水到渠成”等工作方针，有力地推动
了谈判的向前推进。在轰炸中国驻南
联盟大使馆事件发生后，以江泽民为
核心的党中央决定中止双边谈判，并
因势利导在"月重启谈判，最终取得
了中美“双赢”协议的达成。

与时俱进! 推动中国于
!""#年正式加入世界贸易组织

%""'年底，中国“复关”谈判迎
来一个重要关节点，因为从!""&年!

月!日起世界贸易组织将取代关贸
总协定，如果我们能够顺利恢复在
关贸总协定中的席位，将直接以创
始国的身份成为世界贸易组织成
员。然而，西方一些发达国家蓄意阻
挠、漫天要价，使谈判陷入了一个越
谈问题越多、越谈内容越广的“怪
圈”。为了及早摆脱和打破这一怪
圈，增加有关各方的责任感与紧迫
感，以江泽民为核心的党中央作出
了!""(年底结束中国“复关”实质性
谈判的最后期限的重大决定，以推

动有关缔约方丢掉幻想、要价适可
而止。由于以美国为首的主要缔约
方未能采取务实灵活的态度，中国
“复关”未果。

%""&年&月，在有关缔约方的强
烈要求下，“复关”谈判转为“入世”
谈判，重新启动。此后，中国“入世”谈
判进入了艰难的相持阶段。江泽民就
中国“入世”的时机问题进行了深入
思考。他曾说过：“要把握好时机，什
么时候加入最适宜，也要好好考虑。”
他指出%"""年(月朱镕基访美未能达
成协议的原因“是因为火候没有到，
美国还想继续压我们”。那么，何时才
是最好的时机呢？江泽民认为%"""年
底成为一个重要的关节点。首先，改
革开放的深入和经验的积累，使我们
对加入世界贸易组织可能带来的问
题提高了监管能力和承受能力；第
二，世界贸易组织即将开始新一轮的
多边谈判，中国作为最大的发展中国
家若不能参与国际贸易规则的制定，
将在新世纪的发展中受到极大局限；
第三，世界贸易组织成员已经就中国
融入全球多边贸易体系的意义达成
了共识，普遍认为没有中国的参加，世
界贸易组织就没有代表性。此外，经过
坚决斗争，美国最终在向中国提供无
条件永久正常贸易关系，放弃一般保
障性措施条款，放宽对华出口限制等
重大问题上作出了承诺。这些都为中
美协议的达成创造了条件。

基于上述认识，综合考虑当时
的国际气候和新世纪中国面临的机
遇，江泽民果断决策加快中国“入世”
谈判进程，提出要抓住稍纵即逝的机
遇推动中美达成“入世”协议，为中国
正式加入世界贸易组织创造重要条
件。%%月)日，江泽民应邀与美国总统

克林顿通电话，双方决定加速中美谈
判进程。%%月%*日，美国贸易代表巴
尔舍夫斯基和美国总统助理斯珀林
访华，开始了新一轮，也是中美之间
最后一轮双边谈判。由于谈判已进入
到最后阶段，沉淀下来的都是双方互
不让步的几个最难的问题，谈起来格
外艰难。其间，美方曾四次买了机票
要回国。江泽民亲自运筹谈判进程，
在中央经济工作会议召开期间，指示
朱镕基到现场去作协调。

石广生在回忆这次谈判时讲
道：“有一次深夜%+点多，我正在用
电话向朱镕基总理汇报，江泽民主
席来电话询问情况。我说，江主席，
你还没有睡觉呀？江说，没有，你们
不也没有睡嘛！我把情况简要汇报
了。一会儿，朱总理又打来电话，说
江主席让咱们连夜开会，研究谈判
中遇到的问题。这样，凌晨!点半，国
务院召开会议，朱总理主持，主管的
国务院领导和一二十位相关的部长
都来了，一个问题一个问题研究，一
直开到凌晨三四点钟。”石广生指
出：“所有这些问题的最后谈判方
案，不是哪一个部门哪一个人说了
算，都是由国务院，甚至是中央决定
的。我一直说，到了这时候，外经贸
部已经起不了决定性作用。最后朱
镕基直接参加谈判，也是按照中央
和国务院讨论决定的方案谈的，最
终结束了谈判。”

中美达成协议后，中国并没有
像舆论普遍认为的那样在!"""年年
内加入世界贸易组织。中欧谈判以及
其后在多边谈判中关于农业问题的
谈判同样艰难。江泽民一如既往地关
注这些问题，积极向有关各方的领导
人做工作。中美达成协议一周后，他

在中国———欧盟第二次领导人举行
会晤时，呼吁双方要从战略高度审视
和处理相互关系，为中欧双方谈判起
到了推动作用。石广生谈到多边谈判
中关于国内对农业支持额度问题的
谈判细节时指出，当时中央为谈判定
了),&-的底线，他在与时任美国贸易
代表佐立克谈判时斗智斗勇，最后达
成了接近发展中国家水平的#,.-的
协议，争取到了好的结果。

/**0年00月00日，时任外经贸
部部长的石广生在厚达0***多页、
重达0*多公斤的中国加入世贸组
织议定书上签下了名字、日期和
“须经批准”的字样。随后，他又向
世界贸易组织总干事递交了江泽
民签署的中国加入世贸组织批准
书。0/月00日，中国正式成为世界贸
易组织成员。美国前贸易代表巴尔
舍夫斯基说，中国加入世贸组织，或
者说重返世界经济体系，是我们有
生之年最重大的经济活动。现任世
界贸易组织总干事拉米说，事实是
中国赢了，其他国家也赢了，中国在
世界贸易中的地位决定了：如果离
开中国，世贸组织就不能称为“世
界”贸易组织。/*0*年底，在环球网
和环球舆情调查中心作的一个名为
“/0世纪头0*年中国发展回顾”的公
众态度调查中，“/**0年中国成功加
入世界贸易组织”排在对中国产生
重大影响的十大事件中的首位，同
时排在对世界产生重大影响的十大
事件的第二位。从谈“全球化”色变
到“狼来了怎么办”的争议，再到“负
责任的大国心态”，清晰勾画了一条
社会公众、行业企业和管理者看待
世界贸易组织的心理变化曲线。
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